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энергетика практика

инновации
В первых числах декабря МО-
ЭСК запустила пилотный про-
ект, в рамках которого в тече-
ние полутора лет районы но-
вой Москвы Щербинка и Не-
красовка будут оснащены це-
лым спектром интеллекту-
альных сетевых элементов.

Инновации  
ради результата
Два года назад внедрение 
 «умных» сетей было включено 
в программу инновационного 
развития ФСК ЕЭС до 2016 го
да с перспективой 2020 года. 
В 2010 году ФСК ЕЭС вложила 
первый миллиард рублей в ра
зработку интеллектуальных 
электросетей, началась точеч
ная реализация инновацион
ных решений. В опытнопро
мышленную эксплуатацию на 
отдельных объектах были вве
дены статические компенсато
ры реактивной мощности, уп
равляемые шунтирующие реак
торы, асинхронные компенса
торы и высокотемпературные 
провода. Все это оборудование 
позволяет эффективнее распре
делять по сетям значительно 
большие нагрузки.

В целом же задача сетевиков 
заключается в создании полно
стью интегрированной, само
регулирующейся и самовосста
навливающейся энергосисте
мы. Такая система должна будет 
самостоятельно определять пи
ковые нагрузки и оперативно 
распределять энергию по сети 
таким образом, чтобы не проис
ходило сбоев в энергоснабже
нии. Если же сбой произойдет, 
«умная» сеть должна восстано
вить работу самостоятельно. 
Первый элемент умной сети — 
это датчики, определяющие 
уровень нагрузок на отдельных 
участках сети. Второй элемент 
— устройства, способные эти 
нагрузки самостоятельно регу
лировать. Третий — оборудова
ние, способное автоматически 
распределять энергопотоки по 

нескольким линиям. Наконец, 
«умная» сеть подразумевает то
пологию, при которой любой 
участок сети, на котором вероят
ны сбои, оснащен резервными 
линиями.

По оценкам экспертов, пол
номасштабная реализация про
екта ИЭС ААС позволит умень
шить потери в электросетях Рос
сии на 35 млрд кВт•ч в год, то 
есть примерно на четверть. Это 
сэкономит сетевикам 50 млрд 
рублей в год. «В целом полно
ценная численная оценка эф
фектов от внедрения интеллек
туальных сетей и в более масш
табном понимании — создании 
ИЭС ААС — возможна только 
при ее полномасштабном внед
рении в рамках всей страны»,— 
отмечает первый заместитель 
председателя правления ОАО 
ФСК ЕЭС Роман Бердников.

Поэтапная  
модернизация
Специалисты утверждают, 
что создание интеллектуальной 
электроэнергетики — это слож
ный комплексный процесс. Он 
подразумевает создание новых 
образцов техники в рамках вы
полнения НИОКР, подготовку 
и обучение персонала, взаимо
действие с отечественной на
укой, перестройку внутренних 
бизнеспроцессов, формирова
ние системы инновационного 
окружения, создание новых 
производств, реализацию ком
плексных пилотных проектов. 
Интеллектуализация электри
ческой сети и электроэнергети
ки в целом — процесс не мгно
венный, это скорее постепен
ное придание интеллектуаль
ности электрической сети, 
с каждым шагом которого эле
ктрическая сеть дополняется 
новыми технологиями и ре
шениями.

Основной вызов настояще
го времени, по мнению специ
алистов из ФСК ЕЭС, заключа
ется в росте спроса на электро
энергию, что определяет высо
кие требования к надежности 

электроснабжения. Кроме того, 
для перехода на следующие эта
пы интеллектуальности сети 
необходимо внедрять эффек
тивный и подробный монито
ринг энергопотоков. В период 
2013–2016 годов появится «циф
ровой» спрос на электроэнер
гию, то есть вырастут требова
ния к эффективному распреде
лению энергии по сети. На этом 
этапе сеть начнут обеспечивать 
гибкостью и адаптивностью. 
Один из примеров: можно запа
сать большие объемы энергии, 
вырабатываемой в ночные ча
сы, когда 1 кВт•ч дешевле, и вы
давать ее в сеть в часы пиков 

для снижения нагрузки на элек
тростанции. Для этого необхо
димы емкие накопители. В бли
жайшие годы ФСК ЕЭС плани
рует осуществить пилотное вне
дрение литиевоионных нако
пителей емкостью 1,5 МВт на 
подстанции Волхов Северная 
и 2,5 МВт на подстанции Псоу. 
Готовятся к запуску и другие ре
шения, повсеместное внедре
ние которых в перспективе мо
жет сделать сеть управляемой: 
кабельные линии высокотем
пературной сверхпроводимос
ти, устройство управляемой 
продольной компенсации, то
коограничители взрывного ти
па и вставки постоянного тока 
на основе статических компен
саторов реактивной мощности.

Понастоящему активноада
птивной сеть начнет становить
ся только с 2016 года. То есть к 

этому времени она должна 
стать управляемой, и только 
тогда начнут внедряться авто
матические системы управле
ния режимами, параметрами 
и топологией сети. ФСК пла
нирует запустить перспектив
ный проект по созданию циф
ровой подстанции в 2015 году и 
к 2016му его завершить. Кана
лы связи систем управления и 
защиты подстанции «Надежда» 
станут полностью цифровыми: 
все медные провода будут заме
нены на оптоволокно. 

Активность сети, то есть ав
томатизированное управление 
ее элементами, потребуется на 
этом этапе в том числе в связи с 
развитием в России малой рас
пределенной генерации. Сегод
ня это своего рода тренд — рост 
числа локальных источников 
электроэнергии, располагаю
щихся в непосредственной бли
зости от скоплений потребите
лей. К слову, в ряде мест такая 
малая генерация может осуще
ствляться и за счет ВИЭ. Эффек
тивное распределение энерго
потоков, выдаваемых малой 
распределенной генерацией, 
положительно скажется на эф
фективности всей энергосисте
мы в целом: сгладятся пики, от
падет необходимость в круп
ных резервах, снизятся нагруз
ки на линии и электросетевое 
оборудование.

Иной масштаб
Интеллектуальными станут 
не только магистральные, но и 
распределительные сети. В пер
вых числах декабря стартовал 
перспективный проект МОЭСК: 
в течение 2013 года в двух райо
нах новой Москвы, Щербинке 
и Некрасовке, будет опробован 
ряд интеллектуальных электро
сетевых решений.

Один из основных элемен
тов «умной» сети МОЭСК — 
счетчики, способные отсле
живать все параметры энерго
потоков, проходящих через со
ответствующие участки сети. 
Эти устройства обеспечат на

блюдаемость энергосистемы, 
в любое время будет понятно, 
где какие нагрузки, какой уча
сток сети требует дополни
тельной мощности в то или 
иное время и откуда эту мощ
ность было бы рациональнее 
всего направить.

Для управления испол
нительными элементами се
ти МОЭСК внедрит компью
терные системы класса OMS 
(outage management system) 
и DMS (distribution manage
ment system). Оперируя ин
формацией с датчиков, они бу
дут быстрее определять места 
повреждений, а также просчи
тывать режимы управления се
тью, в том числе в форвардном 
режиме, и подавать соответс
твующие сигналы на оборудо
вание, регулирующее парамет
ры и топологию энергопото
ков. «В Москве действует 90 
районных тепловых станций, 
правительство города плани
рует постепенно перевести их 
на когенерацию, чтобы вместе 
с теплом они вырабатывали 
еще и электроэнергию. Элект
роэнергия, которой в этих точ
ках раньше не было, пойдет, 
естественно, в наши сети. Это 
как раз та самая малая распре
деленная генерация, которой 
со временем будет все больше. 
Тут мы сталкиваемся с задачей 
управления энергопотоками 
и должны быть готовы эффек
тивно ее решать»,— отмечает 
руководитель дирекции по ра
звитию, информационным 
технологиям и операционной 
эффективности МОЭСК Анд
рей Сницкий. 

К концу 2013 года МОЭСК 
планирует выработать и пред
ставить акционерам и регулято
рам типовые решения «умных» 
сетей, а также их стоимость, ко
торые затем можно было бы на
чать внедрять по Москве и об
ласти. Глобальные цели МОЭСК 
— к 2020 году снизить потери 
электроэнергии в своих сетях 
на 30%, то есть примерно на 
2,7 млрд кВт•ч в год.

Разумная экономия
Технологии «умных» сетей ак
тивно развиваются на Западе 
примерно с конца 1990х годов, 
так что к настоящему времени у 
зарубежных компаний скопил
ся богатый опыт разработки и 
внедрения интеллектуальных 
электросетевых решений. Рос
сийские сетевые компании 
этим опытом брезговать не 
 собираются.

«Ericsson является членом 
технологической платформы 

”Интеллектуальная энергети
ческая система Российской Фе
дерации“. Мы также самым ак
тивным образом участвуем в ра
боте совместной Программы 
ОАО НТЦ ФСК ЕЭС по созданию 
референтной архитектуры ин
теллектуальной сети. Являясь 
крупнейшим в мире поставщи
ком информационнокоммуни
кационных технологий и услуг, 
мы готовы поддерживать энер
гетические компании на всех 
этапах построения «умной» се
ти: от разработки стратегии раз
вития телекоммуникационной 
инфраструктуры для электри
ческой сети до ее эксплуата
ции»,— утверждает руководи
тель подразделения «Ericsson 
Инновации» Йорген Родин.

В России сложилась опреде
ленная практика в рамках со
здания инновационных клас
теров: устанавливается отече
ственное силовое оборудова
ние, а программнотехничес
кие комплексы, решения для 
связи, мониторинга пропуск
ной способности устанавлива
ются зарубежные, уже в качест
ве готовых технических реше
ний. «Безусловно, приоритет
ной задачей является полный 
переход на отечественные тех
нические решения, и ФСК все 
для этого успешно делает. ФСК 
рассматривают перспективные 
технологии развития электри
ческих сетей. Обсуждая данные 
решения, со временем намеча
ется круг специализированных 
организаций, готовых органи
зовать разработку или выпол

нить НИОКР ФСК. При этом 
ФСК в данном случае выступает 
в качестве инновационной тех
нологической платформы, ко
торая анализирует и обсуждает 
наиболее передовые мировые 
технологии, намечает пути их 
реализации»,— утверждает Ро
ман Бердников.

Развитие интеллектуальных 
сетей ощутимо скажется на та
рифах только на завершающем 
этапе — на стадии широкомас
штабного тиражирования ре
зультатов пилотных проектов 
и интеграции в единую интел
лектуальную электроэнергети
ческую систему. Произойдет это 
ближе к 2020 году. Фактически 
на цену 1 кВт•ч влияют естест
венное неуклонное повыше
ние тарифа и отрицательная со
ставляющая от степени интел
лектуализации сети. При этом 
величина снижения зависит от 
многих параметров: эффектив
ности применяемых иннова
ций, оптимальной структуры 
генерации и потребления элек
троэнергии, функционирова
ния рынка электроэнергии, и 
поэтому сейчас оценить ее чис
ленно специалисты затрудня
ются. Однако уже понятно, что 
покупать готовые зарубежные 
решения нецелесообразно.

«С одной стороны, мы не хо
тим слепо заимствовать гото
вые зарубежные решения, так 
как это дорого, а мы не можем 
себе позволить необоснован
ные траты, ведь в конечном 
итоге они лягут на плечи рядо
вых потребителей. С другой 
стороны, вариться в собствен
ном соку мы тоже не будем. 
Участие иностранных партне
ров в работе наших инфраст
руктурных и научных органи
заций — обязательное условие 
реализации проекта по внедре
нию интеллектуальных сетей 
МОЭСК. Мы изучаем богатый 
опыт наших зарубежных кол
лег, учитываем его при прове
дении своих НИОКР»,— сооб
щил Андрей Сницкий.

Илья Арзуманов

Провод с характером

Отвыкли от ГОСТа
По данным Росстандарта, мировой еже
годный оборот контрафакта составляет 
$650 млрд. Лидеры контрафактного рынка 
— лекарства и низковольтное оборудова
ние. Такую статистику приводит директор 
по качеству Всероссийского научноиссле
довательского, проектноконструкторско
го и технологического института кабель
ной промышленности (ОАО ВНИИКП) Га
лина Хромова. По ее мнению, проблему 
можно решить жесткой стандартизацией 
и контролем качества. 

«У производителя вообще нет никаких 
проблем в том, чтобы изготовить кабель 
силовой по всем требованиям»,— уверена 
Галина Хромова. Но сама же отмечает, что 
«никаких проблем нет только с частью ка
бельной продукции, а на деле производи
тели либо вовсе не учитывают стандарты, 
либо считаются с ними выборочно».

Почему же при всем ассортименте 
ГОСТов на кабельном рынке столько на
рушений? 

«Такая ситуация возникла, потому что 
технический регламент приняли только в 
прошлом году, до этого его несколько раз 
откладывали,— говорит генеральный ди
ректор пермского ООО ЭТК ”Энергокомп
лекс“ Владимир Савченко.— Экономиче
ские кризисы 1998 и 2008 годов отрази
лись на кабельном рынке. Тогда произво
дители впервые начали сокращать затра
ты за счет материалов. Сейчас нет запуги
вающего закона. Был единственный пре
цедент в 2010 году, когда подали в суд на 
некачественного производителя. Но и то 

руководитель отделался штрафом и адми
нистративной ответственностью. Завод 
не закрыли». 

Владимир Савченко объясняет, что при
нятие технического регламента подстег
нуло вступление в ВТО, поскольку стан
дарты на продукцию, которая идет из Ев
ропы, отличаются от наших ГОСТов.

Кабельный апокалипсис
Засилье на рынке подделок и просто нека
чественных кабелей грозит нам чуть ли не 
гуманитарной катастрофой. Например, мо
жет запросто сгореть свеженькая много
этажка с новоселами.

«На стройке кабель занимает всего 5% 
стоимости от всех затрат на строительст
во,— приводит простой пример Владимир 
Савченко,— но в сегодняшних новострой
ках норовят сэкономить на всем. Даже если 
обойдется и купят нормальный кабель, то 
кто даст гарантию, что его будут проклады
вать технически грамотные люди. Его же 
нужно еще и правильно смонтировать. Есть 
ли у строителя понимание ответственнос
ти? Это невозможно, к сожалению, прокон
тролировать. Но при приемке дома опыт
ный специалист может просто вытащить 

розетку и посмотреть, что там за кабель. 
Но вопрос, как принимают новостройки».

Некачественная проводка может дать 
о себе знать в рейсовом автобусе или в тор
говом центре. Например, недавно разра
зился скандал вокруг Томского кабельно
го завода. 

«В торговом центре загорелся кабель, ко
торый по сопроводительным документам 
был произведен на нашем предприятии,— 
рассказывает представитель ЗАО ”Томский 
кабельный завод“ Светлана Алехина.— Вы
звали нашего технического специалиста 
на разборки. Оказался поддельный кабель, 
опасный для эксплуатации. Но он никакого 
отношения к продукции ”Томсккабеля“ не 
имеет — его просто невозможно изготовить 
на нашем оборудовании. При этом к кабе
лю, якобы выпущенному нами, прилагался 
полный пакет поддельных документов (сер
тификаты, паспорта качества и т. д.). Тутто и 
всплыла переписка, которую от нашего ли
ца с застройщиком вела компанияпостав
щик, прикладывая поддельные документы. 
Но мы по заказу этого поставщика ни разу 
ничего не изготавливали. В итоге завод об
ратился в правоохранительные органы для 
проведения проверки по факту неправо
мерного использования товарного знака». 

Двойные стандарты 
«Ни один кабельный завод не является роз
ничным продавцом своей продукции,— 

объясняет Владимир Савченко.— Она идет 
через сетевые торговые дома. То есть в слу
чае чего перекладывают ответственность 
на изготовителя. Гипермаркету неинтерес
но, каким требованиям должны соответс
твовать кабели. Им не нужны инженеры, 
которые могут отследить качество поставля
емого провода. Их цель — купить как мож
но дешевле и продать как можно больше. 
Производители вынуждены на это идти и 
выпускать помимо качественной продук
ции, которую они поставляют комуто на
прямую, еще и дешевую. Иначе производ
ства просто закроются. Они не выдержат 
конкуренции, потому что на рынке полно 
людей, которые хулиганят почерному — 
лепят, что хотят. Ктото еще старается соб
люсти рамки приличия и безопасности, 
а ктото вообще ничего не стесняется. Ули
чить производство в подделке невозможно: 
на одном и том же станке можно сделать и 
дорогой, и дешевый провод. Предъявлять 
же к продавцу немаркированной продук
ции претензии — совершенно бесполезное 
дело. А вот портал ПУНП.РФ собирает лю
бые жалобы от пострадавших от некачест
венной кабельной продукции».

«Запуская проект, мы декларировали, 
что будем называть все имена произво
дителей некачественной продукции без 
оглядки на авторитеты,— говорит Алек
сандр Гусев, глава медиахолдинга ”Руска
бель“.— Но изза ряда юридических ню

ансов называем лишь в случае наличия 
документального подтверждения».

Сейчас на его форуме в топе популярных 
тем — обсуждение фальсификата из строи
тельного гипермаркета «ЛеруаМерлен». 
Журналисты портала, к которым обратился 
простой потребитель, провели свое рассле
дование. Человек менял проводку в кварти
ре. Несоответствие кабеля, к счастью, вы
явили прежде, чем успели его полностью 
проложить. Проложенную часть демонти
ровали, а кабель пришлось покупать зано
во. После проведения экспертизы некачест
венного провода юристами была направле
на претензия в «ЛеруаМерлен». Ответ юрис
тов торговой сети на официальном бланке 
выложен в расследовании. Цитата: «Предо
ставленная вами фотография маркировоч
ного ярлыка не может однозначно свиде
тельствовать, что данный ярлык относится 
именно к этому товару, который вы предо
ставляли для испытаний. Доказательством 
того, что изготовителем данного провода 
является (название производителя) может 
быть только индекс заводаизготовителя, 
который на данном проводе отсутствует, ли
бо другие идентификаторы, содержащиеся 
на данном проводе. Следовательно, вы на 
данный момент не предоставили доказа
тельств того, что провод, предоставленный 
для испытаний, является тем самым прово
дом, который вы приобрели в ООО ”Леруа
Мерлен Восток“, и изготовителем его явля
ется именно (название производителя)». 

Далее, ссылаясь на первый пункт, с про
давца снимается ответственность за ущерб 
от приобретения некачественного кабеля. 
А убытки за его монтаж и демонтаж перекла
дываются на исполнителя работ, который 
был обязан распознать плохую проводку.

Ядовитый дым 
Если на прилавках до сих пор лежит ПУНП 
— кабель, производимый фактически из от
ходов, то стоит задуматься о том, что пред
ставляет собой остальной ассортимент.

«Как выглядит ”смертельный“ кабель? 
Да практически так же, как и качествен
ный! — говорит технический директор 
холдинга ”Кабельный альянс“ Александр 
Кодачигов.— Вы не отличите на глаз два 
продукта друг от друга. Пластикат — он 
черный, а вот количество и качество в нем 
пластификаторов и иных добавок, обеспе
чивающих требуемые характеристики, вы 
определить не сможете без специальных 
испытаний». 

По словам господина Кодачигова, спосо
бы экономить различны. Используют для 
изготовления жилы медь с иными, худши
ми, характеристиками, уменьшают в про
цессе изготовления толщину жилы, изоля
ции и оболочки, да и просто вместо требуе
мых материалов применяют дешевые, не 
соответствующие стандарту. Но «подвох» 
дешевых материалов не столько в хрупко
сти, сколько в ядовитости состава. 

«Оболочка кабеля должна быть из пожа
робезопасного или нетоксичного ПВХ или 
вообще не содержать галогенов,— объясня
ет Владимир Савченко,— а в дешевом кабе
ле используют несоответствующий ПВХ
пла стикат. Если такой кабель загорится, 
 начнет выделяться хлор, который вступит 
в соединение с парами воды в воздухе и об
разует соляную кислоту, которая вырубит 
сигнализацию, связь и заодно отравит че
ловека. Ее можно использовать только для 
прокладки в подземных тоннелях». 

Просвещенный потребитель
«Подделку на глаз может определить спе
циалист,— говорит Александр Кодачи
гов,— а рядовому потребителю, который 
не каждый день имеет дело с кабелями 
и проводами, это сделать будет гораздо 
сложнее».

Александр Васильевич советует обра
тить внимание в первую очередь на мар
кировку изделий. Каждое изделие имеет 
маркировку на самом проводе. Она долж
на содержать наименование заводаизго
товителя, маркоразмер (условное буквен
ноцифровое обозначение), год выпуска и 
номер ГОСТа. Вовторых, это масса кабеля. 
Она напрямую зависит от количества ме
ди и алюминия. Кабель, содержащий дол
жное количество металла, будет весить 
больше. Втретьих, должен стоять ГОСТ. 
Обычно это ГОСТ Р 53769–2010 или ГОСТ Р 
53768–2010. Вчетвертых, необходимо пот
ребовать сертификат.

Создатели проекта ПУНП.РФ и вовсе 
разработали простую инструкцию для по
требителя кабеля. Листовку формата А4 
можно распечатать прямо с сайта и взять 
с собой в магазин, чтобы снизить риски. 

«Потребитель должен начать разбирать
ся в кабелях,— считает Александр Гусев,— 
ведь можно даже на вес определить, какой 
провод тяжелее, а какой легче, потому что 
в него не доложили медь».

Он предлагает, например, взять с со
бой в магазин штангенциркуль и самосто
ятельно замерить им торчащую из прово
да проволочную жилу. Далее вспоминаем 
геометрию. Полученный параметр — это 
диаметр. Диаметр делим на два, чтобы по
лучить радиус. Потом по формуле площа
ди круга: S равно 2 пиR квадрат, выясняем 
площадь сечения. Сверяем с тем, что напи
сано на упаковке. Заявлено 2,5, а получи
лось 1,8? Следовательно, сечение заниже
но, провод опасен в эксплуатации. Это зна
чит, что, например, когда мы включим эле
ктрический чайник, к нему устремится 
столько заряженных частиц, сколько нуж
но этому чайнику. В заниженном сечении 
они «застрянут», проводка перегреется, 
произойдет возгорание. Не исключено, 
что оболочкой окажется тот самый ядови
тый ПВХпластикат. А что будет дальше, 
как говорится,— смотрите выше.

Екатерина Пятунина 

Смертельная проводка
контрафакт

Проводку, которая впос-
ледствии может стоить иму-
щества, дома или даже жиз-
ни всей семьи, можно недо-
рого купить в строительном 
гипермаркете. По статисти-
ке МЧС, более 60% всех по-
жаров в нашей стране воз-
никают по вине проводки. 
Рынок бытовой кабельной 
продукции на 80–90% зава-
лен продукцией, не соот-
ветствующей требованиям 
технического регламента, 
которая при эксплуатации 
на номинальных нагрузках 
может воспламеняться.

Производители кабельной продукции признают, 
что значительная часть контрафакта и некачест-
венного кабеля, продающегося в России,  
здесь же и производится  ФОТО Михаила Разуваева

Внедрение интеллектуальных  
сетей в масштабах всей страны 
позволит сократить потери  
энергии при передаче на 25%  
ФОТО PhotoXPress


